

¿Por qué la economía es la ciencia de escasez?



— PARA ENTENDER POR QUÉ A LA ECONOMÍA SE LE CONOCE COMO LA CIENCIA DE LA ESCASEZ, ES IMPORTANTE PARTIR DEFINIENDO LO QUÉ ES LA ECONOMÍA.

—

La economía es la ciencia social que estudia el uso eficiente de los recursos escasos ante las múltiples necesidades de las personas. Encuentra su fundamento en el hecho de que **las necesidades** de los seres humanos **son ilimitadas**, y **los recursos son escasos**. La economía es una ciencia social porque su objeto de estudio son los seres humanos, sus actividades, instituciones y comportamiento.

En otras palabras, la economía estudia cómo las familias, las empresas y los gobiernos organizan los recursos disponibles que suelen ser escasos, para satisfacer las diferentes necesidades y así tener un mayor bienestar. La microeconomía se centra en cómo los individuos, las familias y las empresas toman esas decisiones.

>> **Si nos remontamos al origen etimológico de la palabra “economía”, esta proviene de dos vocablos griegos; “oikos” que significa casa y “nomos” que significa administración.**

Si nos remontamos al origen etimológico de la palabra “economía”, esta proviene de dos vocablos griegos; “oikos” que significa casa y “nomos” que significa administración. Por lo tanto, “oikonomos” significa administración de la casa o de un hogar. En ese sentido, el que administra un hogar, toma decisiones, por lo que se puede decir que la economía, entonces involucra tanto a las personas como a sus decisiones.

Todas las personas tomamos decisiones a diario, sobre cómo usar nuestros recursos y poder satisfacer nuestras necesidades y deseos. Todos hacemos uso de la economía diariamente porque tomamos decisiones

respecto a nuestros deseos y necesidades que pueden ser ilimitados frente a nuestros recursos que son limitados. Por ejemplo, podemos desear tener una parrilla y un cilindro para cocinar, pero solo contamos con los recursos para comprar la parrilla, entonces hay que decidir. **Por eso se dice que la economía es el estudio de las decisiones frente los recursos limitados.**

Los fines de estudio de la economía se dividen en dos, el teórico, que se encarga de elaborar modelos teóricos que expliquen la realidad y, el práctico, que se encarga de alcanzar el bienestar general.

ESCASEZ Y ECONOMÍA

Algo importante en el estudio de la economía es que las necesidades y los deseos de las personas por bienes y servicios exceden la capacidad de la sociedad para producirlos con los recursos disponibles que se tienen, por ello se dice que los recursos son escasos. En economía, "escasez" no significa que no haya, sino que hay poco en comparación a las necesidades y deseos que las personas tienen. Por lo tanto, los recursos económicos son escasos y, frente a la escasez, debemos elegir cómo asignar nuestros recursos.



¿LAS NECESIDADES SON ILIMITADAS?

Experimentamos una necesidad cuando sentimos que algo nos hace falta. Esto nos sucede a todos: tenemos necesidades de vivienda, vestimenta, alimentación, transporte, recreación y diversión. Por lo general, tendemos a satisfacer las necesidades primarias, para lo que compramos alimentos, ropa y calzado; algunos pagamos por una vivienda y servicios de salud. Después de satisfacer lo básico, recién nos ocupamos de otras necesidades.

¿CUÁNTAS VECES HAS DESEADO TENER O HACER ALGO Y REALMENTE LO HAS LOGRADO?

Todas las personas, sin excepción, siempre tenemos un deseo no cumplido o alguna actividad pendiente por hacer... y, ¿a qué se debe esto?

Existen dos recursos muy importantes para todo ser humano: el dinero y el tiempo. Ambos son limitados y finitos, ya que no podemos disponer de todo el dinero y el tiempo cuando se nos antoje y, mucho menos prolongar su existencia de manera infinita. La vida la vamos disfrutando día a día, mientras que el dinero lo vamos obteniendo periódicamente por montos determinados.

Satisfacer muchas necesidades y deseos con pocos recursos, nos obliga a elegir la mejor forma de usar nuestros recursos disponibles.

Por ejemplo: **quieres comer palomitas de maíz y ver una película en el cine, pero solo te alcanza el dinero para una u otra cosa, estás experimentando la escasez, ya que no puedes satisfacer los dos deseos.**

Pero no toda la escasez tiene que ver con dinero, supongamos que te invitan a una fiesta de cumpleaños de un amigo del colegio, pero un concierto de un grupo musical que te gusta mucho el mismo día y a la misma hora. Tú quisieras ir a los dos, pero como no puedes estar en varios lugares al mismo tiempo tienes que decidir por una de las dos opciones.

La economía se relaciona con estas elecciones y sobre cómo la mayoría de los problemas económicos tienen su origen en la escasez, entender este concepto constituye el punto de partida para comprender la economía en general. Cada vez que las personas toman decisiones están aplicando conceptos de economía a su vida diaria y cada que existen alternativas, la vida toma un aspecto económico.

ESCASEZ Y ELECCIÓN

La escasez es la razón por la que existe la economía: no tendríamos que preocuparnos por cómo se asignan los recursos escasos si esos recursos fueran ilimitados. Es importante señalar que la economía se ocupa principalmente de la escasez de recursos.

Las necesidades y deseos de los miembros de una sociedad son ilimitados y generan un problema económico a resolver, porque los recursos para satisfacerlos son limitados.

¿POR QUÉ LOS RECURSOS SON LIMITADOS?

¿Cómo lograr satisfacer las necesidades de los integrantes de una sociedad? Disponiendo de diferentes recursos como, por ejemplo, materia prima, trabajo y capital; los que puedan emplearse para producir bienes y servicios aptos para el consumo de las personas: alimentos, prendas de vestir, autos, casas, escuelas, hospitales, caminos y carreteras, etc.

El problema es que, los recursos son limitados, frente al carácter ilimitado de las necesidades y los deseos que hay que satisfacer. Por lo tanto, existe en la vida económica de las personas una escasez relativa: los recursos disponibles no son suficientes para atender todas las necesidades. Tanto las sociedades como los individuos enfrentamos restricciones de recursos.

Al tomar una decisión sabemos que hay ventajas y desventajas en juego: costos y beneficios. Cuando elegimos, lo hacemos porque suponemos que el beneficio que nos va a reportar una acción es mayor al costo de obtenerla, para nosotros mismos o para otras personas que nos importan. A su vez, podemos no hacer algo porque consideramos que el costo será mayor que el beneficio obtenido.

Cuando se elige, existe siempre un **costo de oportunidad**: el valor de la siguiente mejor alternativa que sigue en la lista de preferencias; es el valor del bien o servicio al que se renuncia para satisfacer la primera necesidad o deseo. Por ejemplo, si Rosa dedica su tiempo a ver videos o a estudiar, el costo de oportunidad de una hora que pasa viendo videos es la hora de estudio a la renuncia para hacerlo.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

Banco Central del Uruguay y el Banco de Desarrollo de América Latina-CAF (2021). Economía y Finanzas para Docentes. Guía teórico-práctica para educadores de niños y adolescentes. <https://www.bcueduca.gub.uy/guiadocente/>

Claudio, C. (2020), La economía como ciencia de la escasez. <https://www.sutori.com/es/historia/la-economia-como-ciencia-de-la-escasez--tiHpf8Pqtb9gkMwqnu3Cx4i>